

EL VALLE DEL MEZQUITAL : CABALGATAS - UN DEPORTE EN AUGE

Me da mucho gusto informarles que hace medio año se ha creado la Asociación Hidalguense de Cabalgatas. Me enteré de esta buena noticia el día 29 de agosto del año en curso, cuando esta asociación organizó la cabalgata Tasquillo - Zimapán. Esto significa un paso importante y estimulante para que también en nuestro Valle del Mezquital (VdM) las cabalgatas se fomenten y recuperen tradiciones que se han olvidado y perdido. Debemos agradecer la iniciativa a diputados del Congreso de Hidalgo que quieren llevar cabalgatas a todos los municipios del estado en coordinación y con el patrocinio de las presidencias municipales. Para los interesados que quieran informarse más en detalle sobre la asociación y las cabalgatas en el futuro, les sugiero contactar al Prof. Miguel Santiago Sánchez, colaborador del Diputado Ignacio Hernández Arriaga (teléfono: 771 684 8427 o e-mail: ihernandez0201@hotmail.com).

La cabalgata mencionada de Tasquillo a Zimapán, fue un buen ejemplo de cómo llevar a cabo con éxito un paseo a caballo: tuvo buena promoción, un programa no demasiado cargado de compromisos y paradas, y una duración que retaba al caballo y jinete pero no exigía demasiados esfuerzos y habilidades. Se reunieron a las 9:30 de la mañana unos 80 cabalgantes en Tetzú/Tasquillo (vea foto 1). Provenían en su mayoría de Zimapán, cuyo municipio y diputado copatrocinaron el evento, pero también llegaron con sus caballos y remolques, jinetes de Jacala, Ixmiquilpan, Alfajayucan, Actopan, Pachuca y otros municipios del oriente del estado de Hidalgo. De Tasquillo sólo participaron ocho jinetes. La cabalgata inició a las 10 horas de la mañana, tuvo un trayecto de unos 30 km y una duración de seis horas, con descansos para un desayuno, una misa y un recibimiento por autoridades de la feria con un desfile en Zimapán. Al final, a partir de las 16 horas, se ofreció un convivio con música en vivo que clausuró con broche de oro esta bonita cabalgata. También el clima mostró su mejor lado: nublado, pero sin lluvias y con una excelente temperatura que refrescó a caballos y jinetes. Otro detalle bonito: todos los participantes recibieron una camisa blanca de la Asociación Hidalguense de Cabalgatas con su logotipo delante y la leyenda en la espalda "Hidalgo a Caballo". Con este detalle, el grupo de jinetes lució muy atractivo en todo el trayecto de la cabalgata. Resumiendo el evento, hay que resaltar que fue una cabalgata inolvidable para todos y todas las participantes. Ojalá que se repita cada año en tiempos de la feria de Zimapán y se haga parte de estos días festivos a cada vez más jinetes y caballos hasta llegar a impactantes eventos de cientos o miles de cabalgantes y caballos. Esta cabalgata memorable me hace reflexionar sobre algunos puntos:

Primero, hay que resaltar que las cabalgatas se organizan cada vez mejor y relegan las improvisaciones a segundo o tercer plano. Los accidentes por imprudencia disminuyen y la seguridad para los participantes aumenta. Esto hace factible que siempre más mujeres y niños quieran y puedan participar en estos eventos.

Las cabalgatas tienen un gran potencial de hacerse atractivas en el VdM. Caballos sobran en gran parte del Valle y del Alto Mezquital, lo que falta son las costumbres de montar y participar en estas cabalgatas. Por ejemplo, me extrañó mucho que sólo ocho jinetes y caballos de Tasquillo participaran en el evento (a pesar de que allá empezó la cabalgata), estimo que hay unos 500 caballos en el Valle de Tasquillo pero todavía no se usan muchos para montar. Los campesinos y agricultores están acostumbrados a amarrarlos en las

orillas de sus milpas, pero casi no los aprovechan (mientras sí los bueyes, burros y mulas las usan para el arado). Tienen los caballos como una caja de ahorros (así como a sus chivos y borregos) para venderlos en casos de urgencia. No están acostumbrados a montarlos para moverse de un lado a otro. Prefieren para eso sus camionetas y ven el uso del caballo para desplazarse como algo anticuado. Con las cabalgatas organizadas se puede revivir el interés y gusto para montar sus caballos.

Hemos participado en varias cabalgatas dentro de VdM y fuera. Por lo general uno se entera por casualidad del evento, conoce a alguien que lo organiza o ha participado anteriormente en una de ellas. No hay una información general sobre las cabalgatas que se planifican en distintos pueblos de la región. Es necesario hacer un registro de las cabalgatas que se realizan regularmente, por lo general en el entorno de una fiesta de pueblo, pero también hay cabalgatas que realizan particulares los cuales con gusto invitarían a otros amantes de caballos y cabalgatas. No tiene que ser siempre gratis la participación de los invitados. Se puede cobrar una cuota de recuperación para que no le salga caro el evento al anfitrión. Él tiene suficientes gastos con la preparación y organización del evento.

Afortunadamente existe ahora la mencionada Asociación Hidalguense de Cabalgatas, que organizará sus eventos en todo el estado, sin embargo conviene que los que cabalgamos en el VdM nos organicemos también para hacer nuestros propios eventos. Hay potencial, pero tenemos que crear un interés sólido en las personas que ya tienen caballos para que participen. También debemos integrar a más mujeres y niños en las cabalgatas para fomentar un ambiente familiar y de amistad entre los participantes.

Con la Asociación Hidalguense de Cabalgatas tenemos ahora también la oportunidad de participar regularmente en cabalgatas en otras partes de nuestro estado fuera del VdM. Eso facilita el intercambio de experiencias y da la posibilidad de invitar nuevos amigos a nuestras propias cabalgatas.

Dentro del VdM hay muchas razones, o si quiere -oportunidades o pretextos- para realizar cabalgatas públicas. Uno de los principales objetivos es dar un aspecto tradicional a la fiesta del pueblo. Otra razón puede ser una peregrinación hacia un santuario, o revivir caminos ancestrales (p.e. caminos reales). También centros turísticos como balnearios y hoteles pueden así dar a conocer sus bellezas y atractivos. Municipios pueden de esta forma revivir sus diferentes manifestaciones y tradiciones culturales y religiosas. Hay una enorme cantidad de razones para fomentar cabalgatas y disfrutarlas, sólo falta un poco de visión y voluntad para realizarlas en bien de los municipios y sus visitantes.

A algunos nos gusta reunirnos y cabalgar en grupo. También nos conviene ampliar nuestro ámbito de amigos en los diferentes pueblos y municipios para hacer más atractivo nuestro deporte. Cabalgar no es difícil en comparación con la charrería que necesita destreza, práctica y dedicación desde joven. En pocas horas se puede aprender a cabalgar en un caballo manso y bien adiestrado. Por eso creo, y espero, que las cabalgatas vayan en auge en un futuro muy próximo en el VdM, como ya lo vemos en otras regiones de nuestro estado y en otros estados más todavía. Tómese el tiempo para iniciarse y participar en este sano deporte.



Cabalgata Tasquillo Zimapán



Diputados organizadores



Niñas participantes



Recibimiento en Zimapán



El lema "Hidalgo a Caballo"



Charros de Jacala



Llegada al convivio

